



Movimientos literarios en Guatemala

Edufuturo

Se le llama **literatura de Guatemala**, a todas aquellas obras que han sido escritas por autores guatemaltecos. Es importante que se aclare, que aunque el idioma español es el idioma oficial, existen más de veintiuna lenguas indígenas, que también son utilizadas para conformar la literatura guatemalteca. Aunque se estima que existió algún tipo de literatura previo a la llegada de los conquistadores españoles, todos los textos que se conservan son posteriores.

Las características literarias guatemaltecas a través de la historia, están centradas en el feudalismo histórico de hechos reales del país o de personajes emblemáticos de Guatemala. Los cuales, a través de su vida, han tenido cierto tipo de precedente en la política, sociedad o cultura del país.

Literatura Maya

Esta literatura se basa en la historia de la civilización maya. Esta historia, tiene sus raíces en creencias ancestrales, que los pueblos de la actualidad, que todavía viven en Guatemala, se han atribuido como propias. Entre los libros o documentos más destacados y reconocidos se encuentra el Popol Vuh, el cual es una recopilación de narraciones míticas, legendarias e históricas del pueblo k'iche'. Este es uno de los reinos que habitaban la región de Guatemala, quinientos años después del colapso de la civilización maya. Estudios arqueológicos, realizados en el sitio arqueológico de El Mirador, en el extremo norte del departamento de El Petén, revelan sobre la existencia de un mural, realizado en el período preclásico de la civilización maya, el cual presenta a los héroes gemelos Hunapúe e Ixbalanqué que menciona el *Popol Vuh*.

Literatura Colonial

La Época Colonial, abarcó los siglos XVI al XIX e hizo una evolución histórica, trayendo consigo grandes escritores del habla castellana, que eran influenciados por la Iglesia Católica. Estos dejaron una cultura literaria enfocada hacia el embellecimiento, que traía consigo la presencia española en las tierras guatemaltecas.

Literatura Independentista

Los movimientos independentistas y la guerra Civil Centroamericana entre los liberales y los conservadores, resultó en un movimiento literario anti clerical, cuyo máximo representante fue Lorenzo Montufar y Rivera, en su obra queda en evidencia el desprecio, que los escritores guatemaltecos, sentían por las tradiciones eclesiásticas de sus rivales conservadores. Dentro de los escritores conservadores destacaron José Milla y Vidaurre, así como José Batres Montúfar. Enrique Gómez Carrillo fue otro reconocido literario que emigró a Europa y fue reconocido internacionalmente como el «Príncipe de los Cronistas».

Por apart, existieron varios grupos, que caracterizaron al siglo XX, como lo fueron Generación 10, Generación 20 y Grupo Tepeus, los cuales tenían a grandes representantes de la literatura guatemalteca.

Referencias

Asociación de Amigos del País (2004). *Diccionario Histórico Biográfico de Guatemala*. Guatemala. Editorial: Amigos del País, Guatemala.

www.pixabay.com